

Rapport du RCCET de Whitehorse

Points saillants de 2004¹

Préparé par :

Ce rapport présente une description factuelle de la situation en matière d'alcool et de drogues à Whitehorse au Yukon. Les groupes intéressés de la communauté s'en serviront afin de créer une stratégie antidrogue initiale pour Whitehorse. La création d'une stratégie antidrogue est basée sur les visions de deux initiatives nationales : Le Réseau communautaire canadien de l'épidémiologie des toxicomanies (RCCET) et Santé, éducation et services de police en partenariat (SEP). Ces deux initiatives ont mené à la création d'un modèle combiné qui prévoit la collecte de données servant de base à la prise de décisions de collaboration efficaces. Le rapport traite de cinq points liés à la consommation d'alcool et de drogues : le profil communautaire; la prévalence/consommation; les méfaits; l'activité criminelle et l'application de la loi et les programmes et les services.

Profil communautaire

- Whitehorse, la capitale du Yukon, représente approximativement 70 % de la population du Yukon. En 2003, 22 425 personnes habitaient Whitehorse.
- Whitehorse possède des routes directes et offre un service aérien quotidien vers certaines régions du sud du Canada et certaines parties de l'Alaska.
- Il y a quatre paliers de gouvernement actifs à Whitehorse : fédéral, territorial, Premières Nations et municipal.
- Le salaire moyen en 2001 était de 33 829 \$. Les deux plus importants secteurs d'emploi sont l'administration publique et le commerce de détail.
- Le taux de chômage en 2002 était de 9,6 %.
- Le taux d'obtention d'un diplôme d'études secondaires était de 89 % en 2003.
- En 2001–2002, le taux de naissances avant terme était de 5,0 %, et le taux de naissances à faible poids était de 2,4 %.
- Les recherches menées en 2003 ont révélé que les Yukonais sont plus

actifs physiquement (35,3 %) que les Canadiens dans l'ensemble (26,1 %).

Prévalence/consommation

- Deux sondages menés auprès des jeunes en 2001 ont révélé que les jeunes du Yukon consomment principalement de l'alcool, de la marijuana, du crac et du tabac. L'ecstasy et les champignons (psilocybine) sont signalées comme étant des drogues consommées par certains jeunes. l'alcoolisme périodique (binge drinking) et l'abus de médicaments d'ordonnance ont été soulevés comme étant une préoccupation par certains fournisseurs de services.
- Outre les renseignements concernant le tabac et l'alcool, on dispose de peu de données d'enquête récentes concernant la consommation de substances chez les adultes à Whitehorse ou au Yukon dans l'ensemble.
- La consommation d'alcool par habitant est plus élevée au Yukon qu'au Canada dans l'ensemble.
- Trente pour cent des résidents du Yukon ont développé une habitude d'alcoolisme périodique, la forme de

consommation d'alcool qui présente le plus de risques. La moyenne canadienne est de 21 %.

- Même si le taux d'utilisation du tabac est à la baisse au Yukon, les résultats de recherches révèlent qu'il est tout de même plus élevé que le taux national. De plus, le taux auquel les jeunes du Yukon développent une dépendance au tabac est beaucoup plus élevé que le taux pour l'ensemble du Canada.
- On considère que les adultes consomment principalement de l'alcool, de la marijuana, de la cocaïne et différents médicaments d'ordonnance. On estime que l'abus de drogues injectables est principalement une activité à laquelle s'adonnent les adultes. Ces consommateurs échangent approximativement 5 000 seringues par mois.
- L'enquête sur la prévalence de l'utilisation de drogues au Yukon, qui doit être diffusée au milieu de 2005, fournira des renseignements à jour sur la prévalence et les méfaits.

Méfaits

- La plupart des visites en salle d'urgence et des admissions à l'hôpital liées à la consommation de drogues sont attribuables aux patients de sexe masculin âgés entre 19 et 49 ans et qui consomment de l'alcool, de la cocaïne, des cannabinoïdes ou des drogues multiples, ou qui présentent une infection à l'hépatite C.
- Les personnes vivant à Whitehorse sont cinq fois plus susceptibles de se retrouver en salle d'urgence à la suite de la consommation d'alcool qu'à la suite de la consommation de toutes les drogues illicites combinées.
- Les certificats de décès et les enquêtes de coroner révèlent une diminution du nombre de décès

attribuables à la consommation d'alcool ou de drogues.

- Aucune donnée statistique n'est disponible sur les troubles concomitants au sein de la population du Yukon. Au sein de la population carcérale adulte, on estime que les troubles concomitants sont un problème important.
- Le nombre annuel de cas d'hépatite C déclarés au Yukon demeure stable. Le nombre de cas de VIH déclarés est plus ou moins faible comparativement au nombre de cas d'hépatite C.
- Incidemment, le nombre de personnes touchées par l'ensemble des troubles causés par l'alcoolisation fœtale au Yukon semble être significatif. (Aucune donnée statistique actuelle n'est disponible.)
- Bon nombre de crimes avec victime sont liés à la consommation apparente d'alcool (en particulier les crimes avec violence; plus ou moins le cas pour ce qui est des crimes contre les biens). La consommation de drogues sans consommation d'alcool n'est pas présumée être considérablement associée à l'une ou l'autre des catégories de criminalité impliquant des victimes (contrairement aux crimes impliquant l'alcool).
- En 2003, 55 % de tous les incidents d'agression impliquaient l'alcool, comparativement à 32 % pour les incidents d'agression sexuelle et à 65 % pour les incidents d'agression entre conjoints.
- Au Yukon, le nombre de blessures et de décès résultant d'accidents d'automobile reliés à la conduite avec facultés affaiblies a quelque peu diminué entre 1995 et 2001.

Activité criminelle et application de la loi

- Au Yukon, les condamnations prononcées par un tribunal de la

jeunesse pour des infractions en matière d'alcool et de drogues incluent notamment la possession de drogues, la conduite avec un taux d'alcoolémie de plus de 0,08 et la conduite avec facultés affaiblies. On y constate une tendance à la baisse globale des condamnations pour des infractions en matière d'alcool et de drogues. La *Loi sur le système de justice pénale pour les adolescents* (mise en œuvre le 1^{er} avril 2003), qui prévoit d'autres dispositions pour les solutions de rechange, avant et après la mise en accusation, à la procédure judiciaire régulière, pourrait être un facteur expliquant cette tendance.

- Incidemment, on considère que la consommation d'alcool et de drogues est un facteur de risque de l'activité criminelle de 50 % à 75 % des jeunes du Yukon ayant des démêlés avec le système de justice pénale.
- Au Yukon, les condamnations prononcées par un tribunal pour adultes pour des infractions en matière d'alcool et de drogues incluent notamment la conduite avec facultés affaiblies, la conduite avec un taux d'alcoolémie de plus de 0,08, le refus de se prêter à une analyse d'haleine et la possession de drogues. Dans l'ensemble, on constate une tendance à la baisse des condamnations par un tribunal pour adultes pour des infractions en matière d'alcool et de drogues.
- Incidemment, on estime que plus de 95 % des adultes du Yukon ayant des démêlés avec le système de justice pénale ont de graves problèmes associés à la consommation d'alcool et de drogues.
- Incidemment, la consommation d'alcool et de drogues est déclarée comme étant couramment associée à des incidents de violence familiale au Yukon.

- On présume que la consommation/l'abus d'alcool est jusqu'à 40 fois plus présent dans les enquêtes de la GRC, que ne le sont les autres drogues.
- Les enquêtes de la GRC de Whitehorse dans lesquelles on soupçonne la consommation d'alcool révèlent une tendance à la hausse considérable des infractions classées comme étant d'« autres crimes ». Il y a un lien significatif et continu entre la consommation d'alcool et d'autres catégories d'infractions, notamment, les crimes avec violence, les lois territoriales et les crimes contre les biens.
- Les enquêtes de la GRC de Whitehorse dans lesquelles la consommation de substances (autres que l'alcool) est soupçonnée révèlent une tendance à la hausse considérable des infractions classées dans les catégories « autres crimes », lois territoriales, crimes avec violence et crimes liés aux drogues.
- Le nombre total combiné de suspensions et de lettres d'avertissement associées aux permis de vente d'alcool au Yukon a augmenté au cours des trois dernières années.

Programmes et services

- Un certain nombre d'organismes ont été en mesure de fournir des renseignements liés au nombre de clients qui ont recours à leurs programmes ou services.
- La collecte éventuelle et le partage de données sur le nombre de clients, la répartition selon le sexe, les groupes d'âge et la (les) drogue(s) privilégiée(s) dans l'ensemble aideront à décrire la prévalence de l'abus de substances.



¹ Kramer, M. (2004). Whitehorse, Yukon Report. Canadian Community Epidemiology Network on Drug Use (CCENDU).